
Л ЕСЯТКИ оригинальных монографий, книг, учебни-
ков, статей — такова научная продукция ученых

экономического факультета, коллектив которого гото-

вится к достойной встрече XXIV съезда партии. На пуб-
ликуемом снимке вы видите некоторые из этих книг.

Навстречу
)ЙСІѴ съезду

КПСС

«

ПРОВЕРЯЕМ

ВЫПОЛНЕНИЕ

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ

ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

1— [А ДНЯХ на   филологическом
^Х* факультете состоялось откры-
^В партийное собрание с такой
тговесткой дня: «О ходе выполне-

ния социалистических обяза-
тельств, принятых к XXIV съезду

Ь КПСС». С докладом выступил де-

кан факультета профессор В. Е. Ба-
лахонов.

— Обязательства, которые при-

няты факультетом, — сказал

он, — являются руководством к
действию. Можно уже сейчас вы-

делить две основные в учебном
процессе задачи, на решение ко-

торых в первую очередь должны
быть направлены усилия нашего

коллектива: это разработка новых

специальных курсов н контроль

за качеством знаний студентов.

Еще в прошлом году ; была пред-

принята попытка прочитать для
студентов младших курсов кол-
лективный спецкурс «Проблемы
современной филологической нау-
ки», который должен приобщить

- студентов к проблемам решаемым

нашей наукой. Лекции названного

тшка уже внесены в расписание.
^Иззработкп' новых специальных
^Рсов (например, «Современное

0 истолкование .Шекспира в Ан-
* глии» — вести его будет Ю. В. Ко-

валев, «Итальянский романтизм»—

автор курса И. П. Володина,
«Историческая стилистика» —

курс создан Г. В. Степановым),
как показала проверка, идет ус-
пешно. Этот пѵпкт социалистиче-

ских обязательств вполне можно
считать одним из достижений фа-
культета.

В ближайшие годы будут со-

зданы спецкурсы по истории фи-
лологической науки, имеющие

большое методологическое значе-

ние.

Усовершенствованию учебного
процесса будет посвящено произ-

водственное совещание, которое

запланировано на март этого го-

да. В декабре Ученый совет уни-

верситета заслушал отчет факуль-
тета.

случаев не абсолютизируя идею,

проводить письменный экзамен'
вместо устного. На кафедре зару-

бежных литератур в эту сессию

уже был проведен такой опыт.

«Пересмотреть учебные планы

030» — это 6-й пункт обяза-
тельств. Эта работа уже начата.

Деятельность методических ко-

миссий направлена на совершен-

ствование учебных планов. Они
работают успешно.

«Централизовать руководство
русским отделением» — сказано в

обязательствах. Направить в еди-

ное русло работу трех кафедр —

эта необходимость уже давно на-

зрела на факультете. Как отметил

докладчик, эта задача будет ре-

шена в ближайшее время.

К XXIV съезду партии будет
проведен смотр учебных групп. Ни
в коем случае нельзя затягивать

организацию этого важного меро-

приятия. Кураторы уже сейчас
должны обратить самое серьезное

внимание на учебные группы.

К марту будет завершен смотр

кафедр. Местный комитет фа-
культета разработал «Положение»,
в котором суммированы критерии

оценки деятельности кафедр. Кро-
ме того, студенты- примут участие
в конкурсе на лучшую дипломную

работу.
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ском факультете научно-исследо-
вательского   института».

— Думается, — сказал доклад-

чик, — что этот вопрос принципи-

ально будет решен к концу теку-

щего года.

Провести День филолога, уси-

лить идейно-воспитательную рабо-
ту в общежитии, сверх плана и

досрочно представить пять диссер-

таций, выпустить сборник науч-

ных работ аспирантов — таковы

ближайшие, важные задачи, за-

планированные в   обязательствах.
Доклад декана был широко об-

сужден коммунистами.
Заместитель декана доцент Г. И.

Сафронов отметил, что большой
популярностью -пользуется сейчас
подготовительное ' отделение, где

занимаются передовики производ-

ства.  Преподаватели кафедр рус-

стоящих перед факультетом;
2. Конкретность; 3. Повышенная
трудность.

«Принцип — «актуальность», —

сказал Г. В. Степанов, — в на-

ших обязательствах соблюден. Но-
вые спецкурсы, которые успешно

разрабатываются, — это всегда

событие в научной жизни факуль-
тета. Этот пункт выполняется доб-
росовестно и хорошо. Конкрет-
ность поставленных проблем так-

же не вызывает сомнений. Обяза-
тельства факультета необходимо
сопоставить с общеуниверситетски-
ми и неукоснительно выполнять те

пункты, которые касаются всех, в

том числе и филологического, фа-
культетов.

Председатель местного комите-

та факультета доцент Е. Н. Мо-
розова рассказала собравшимся о

емление  к  цели
. — На этом заседании, — про-

должал В. Е, Балахонов, — было
принято развернутое постановле-

ние. Факультету необходимо учи-
тывать при составлении конкрет-

ных ежегодных планов пятилетний
план учебно-воспитательной рабо-
ты на весь период обучения в уни-

верситете. Отчет о выполнении пя-
тилетней программы будет заслу-
шан (по циклам) факѵльтетскнм

ученым советом в феврале — мар-

те.

.В обязательствах есть пункт, где
говорится о поисках новых форм
экзаменов. Кѵрсовые. а нередко и

дипломные работы свидетельству-

ют о том, что студенты не умеют
строить свои исследования (с точ-

ки зрения логики, построения,
структуры работы и т. д.). Этомѵ

нужно учить. Может быть, в ряде

Несколько лучше, чем в прош-

лом году, — отметил В. Е. Бала-
хонов, !— положение дел с аспи-

рантами. Работает аспирантский
совет, созданы два теоретических

семинара.

«На высоком идейно-теоретиче-
ском уровне провести студенче-
скую научную конференцию». —

говорится в обязательствах. Все-
мерное расширение научного твор-

чества студентов — цель пред-
стоящей конференции, которая бу-
дет проходить в марте —апреле.
В ее орбиту нужно вовлекать

младшекурсников, чтобы как мож-

но раньше узнать и выявить их

способности к научным исследо-

ваниям.

В постановлении Ученого совета

университета сказано: «Способст-
вовать  созданию   на   филологиче-

ского языка и советской литера-

туры принимали участие в собе-
седовании со слушателями. Но
этого мало. Как ведется препода-

вание филологии на отделении?
Каковы знания будущих студен-

тов? Это очень важно знать, что-

бы прием следующего учебного го-

да отвечал требованиям факуль-
тета.  Г. И. Сафронов подчеркнул:

— Нужны экскурсии, которые

могли бы проводить ветераны

войны в комнате Славы. Сту-
денты должны знать героиче-

ские   страницы   войны.
Профессор, член общеуниверси-

тетской комиссии по проверке со-

циалистических обязательств Г. В.
Степанов подчеркнул, что к про-

верке нужно подходить с такими

требованиями и критериями:

1, Актуальность    целей и    задач,

том, как будет проходить конкурс

на лучшую кафедру, отметив, что

эта форма социалистического со-

ревнования будет развиваться и в

последующие годы. Актуальность^
проблемность, степень участия в

общественной жизни — таковы, в

основном, критерии оценки дея-

тельности кафедр.
Нужно сказать, что обязатель-

ства, принятые филологическим
факультетом, включают многие
сложные, актуальные проблемы.
И тот факт, что они успешно вы-
полняются, свидетельствует о

большой ответственности всего
коллектива, усилия которого
сконцентрированы на том, чтобы
достойно встретить XXIV съезд

ленинской партии.
Л.   ИВАНОВА,

наш корр.

РАДОСТНЫ Е  ХЛОПОТЫ
О АПОЛНЯЮТСЯ послед-
*-* ние листки экзаменацион-

ных ведомостей. В зачетных

книжках появились новые «от-
лично», «хорошо», «удовле-

твори гельно»... Зимняя сессия
подходит к финишу. А это
значит — впереди у студентов

две недели «законного» отды-

ха, две недели веселых сту-

денческих каникул.

Уже сегодня мы видим, что
пустеют аудитории и читаль-

ные залы. У студентов [гнев-
ного отделения радостные

предот пускные хлопоты. В раз-

ные уголки страны летят из
Ленинграда телеграммы: «Сес-
сию сдал.    Встречай двадцать

пятого...» К родным, знакомым

и друзьям отправятся в дин

каникул многие наши студенты.
Особенно  хочется    домой  пер-

ItaHUJCtf.Л&і

начинаются

сокурсникам: сколько расска-

зов о студенческой жизни, род-

ном факультете, первой сессии
повезут они родителям!

Позаботился об птаыхе сту-
дентов и университетский
профком.

— В дни зимних каникул,—

рассказывает корреспонденту

«Л У» председатель профкома
университета Степан Бокач, —

для студентов организуется

хороший отдых. 350 человек,

например, примут в Рошино и

Петродворце спортивно-оздо-

ровительные лагери. 30 студен-

тов (это обменная группа) от-
правится в спортивный лагерь

Закарпатья. 95 путевок мы
получили в дома отдыха и 15
в санатории. Для тех, кто в
дни каникул остается в Ленин-
граде, мы организуем несколь-

ко экскурсий. А в общежити-
ях пройдут концерты художе-
ственной самодеятельности,

различные встречи.   Наш клуб

художественной   самодеятель-

ности    подготовил    обширную
программу для студентов, жи-

вущих в общежитиях.
А комсомольские активисты

университета свой отдых в дни

зимних каникул будут совме-

щать с интересной и полезной
работой.

— Комитет комсомола, —

рассказывает секретарь коми-

тета ВЛКСМ по организацион-

ной работе Александр Прохо-
ренко, — во время каникул

примет несколько групп и де-

легаций университетов страны

и зарубежных. Так, нашими го-

стями будут коллеги из Моск-
вы, Киева, Риги. Прибудет де-

легация из города Турку, а

также делегация Центральной
комсомольской школы. Сейчас
мы готовимся к приему гостей:
надо подумать, что лучше все-

го показать приезжающим в

нашем   прекрасном   городе.

Готовятся к каникулам так-

же общежитейские студсоветы.

Они заранее приобретают би-
леты в театры, планируют экс-

курсии в Эрмитаж, Русский
музей и другие музеи города.

И, конечно, для многих от-
личный отдых будет в приго-
родах Ленинграда. Пушкин и

Петергоф, Зеленогорск и Се-
строрецк, Павловск и Стрель-
на — излюбленные места экс-

курсий и путешествий наших
студентов.

Итак, на старте — студен-

ческие зимние каникулы.
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Воспоминания  участника

боев  за  Гатчину
рЕРѲИЧЕСКАЯ оборона Ле-

нинграда и разгром немец-

ко-фашистских войск под нашим

городом — одна из наиболее
елавных страниц истории Вели-
кой Отечественной  войны.

27 января 1944 года в 20.00
город Ленина салютовал доблест-
ным войскам Ленинградского
фронта в честь одержанной вели-

кой победы двадцатью четырьмя

залпами и.т 324 орудий.
Прошло двадцать семь лет со

дня долгожданной победы. Но па-

мять о героях живых и павших,

о мужественных советских солда-

тах и офицерах никогда не по-

меркнет.

После 900-дневной героической
обороны войска Ленинградского
фронта перешли в решительное

наступление — 14 января 2-я
ударная армия с Ораниенбаум-
ского плацдарма, а 15 января

42-я армия с Пулковских высот.

Обе наши наступающие группи-

ровки имели задачу — прорвать

оборону противника на решаю-

щем направлении, соединиться в

районе Кипень — Русско-Высоц-
кое и тем самым отрезать, окру-

жить и уничтожить Петергофско-
ѵгрельнинскую группировку про-

тивника.

Огненный ураган бушевал на

стороне противника в течение ста

минут. В это время несколько ты-

сяч орудии и минометов выпусти-

ли по противнику свыше 500 ты-

сяч снарядов в минуту. От сокру-

шительного огня нашей артилле-

рии «Северный вал» немцев за-

трещал по всем швам. Долговре-
менная, глубокоэшелонированная
оборона противника была разру-

шена.

В эфире слышны были вопли

гитлеровских раций: «Артилле-
рийский огонь русских огромной
силы!», «Большой урон от пу-

шек прямой наводки», «Почему

наша артиллерия не стреляет?»,

«Управление потеряно. Отсту-
паем!» и т. д.

Когда огневой шквал ета'л пе-

ремещаться в глубину обороны
противника, двинулись в атаку

наша героическая пехота и доб-
лестные танкисты. Враг стремил-

ся препятствовать продвижению

наших войск. На пути своего от-

хода противник держался за каж-

дый населенный пункт, за каж-

дый дом, за каждую дорогу, ~за
каждый перекресток.

Артиллерии    нашего    корпуса

""V   ■*

предстояла большая работа. 21
января мы с командиром корпуса

заняли комапдпый пункт на Во-
роньей горе в блиндаже, где три

дня тому назад был КП 170-й
гптлеровской дивизии и оттуда

фашисты управляли огнем артил-

лерии по Ленинграду. Теперь на

высоте были мы. Отсюда хорошо

просматривались все подступы к

Гатчине. Настал наш черед рас-

считаться с фашистами за все го-

рести и страдания ленинградцев.

После артиллерийской подго-

товки дачный поселок Тайцы,
превращенный противником в

сильный опорный пункт, нашими

войсками был взят. В наступле-

нии рассвета 22 января можно

было видеть результаты боя.
Всюду валялись трупы враже-

ских солдат и офицеров, орудия

и ящики с боеприпасами. Тяже-
лые орудия, которые совсем не-

давно стреляли по Ленинграду,
стояли в походпом положении на

дороге, брошенные; гитлеровцы,

спасая свою шкуру, оставили в

Тайцах много боевой техники.

Фашистов, которые валялись на

улицах и в зданиях поселка, воз-

мездие уже настигло. Неумолимо
и грозно двигалось оно дальше в

гуле артиллерийской канонады, в

стремительном порыве наступав-

ших частей.   Гатчинский  гарни-

зон должен был разделить участь

таііцевского.

Гатчина оставалась последиеіі
крепостью «Северного вала», на

который так надеялись гитлеров-

цы. Они стащили сюда большое
количество артиллерии и реак-

тивных минометов. Фашисты пре-

вратили город в крепость: ка-

менные постройки они приспосо-

били к длительной обороне, сам

узел был опоясан противотанко-

выми рвами, минными полями,

колючей проволокой.

Мы знали, что Гатчина разру-

шена не до основания. Там еще

оставались прекрасные здания и

дворцы — национальная гор-

дость, огромная ценность нашего

народа. Знали мы также и то,

что если обрушить на город всю

мощь снарядов и мип, которыми

располагали, то ни от дворцов, ни

от других зданий не останется

ничего. Нельзя было забывать о

советских жителях города.

Артиллерии был дан приказ

сосредоточить основной удар по

обороне на окраинах города, по

дорогам, чтобы противник не мог

бы беспрепятственно отходить,

орудиям прямой паводки подав-

лять и уничтожать огневые точ-

ки, мешающие продвижению па-

шей пехоты.

25 января с 20 часов бои за-

вязались уже иа окраине Гатчи-
ны. Ко второй половине ночи для

гитлеровцев создалось угрожаю-

щее положение. Почти на всех

улицах шел ожесточенный бой.
Гатчинский дворец, из многих

окон которого вырывались языки

пламени, был окружен нашими

подразделениями; автоматными

очередями, штыком и гранатами

они истребляла фашистов.

Па рассвете 26 января улич-

ные бои стали стихать. Гатчина
была очищена от Врага. Па одном

из высоких зданий, расположен-

ных в центре города, CTapnw-s

Силин, ефрейторы Тушканов :
Фомин водрузили красный флаг.

Освободителей радостно встречали

жители Гатчины, обнимали, со

слезами радости на глазах.

и. кныш,
генерал-майор артиллерии в от-

ставке, бывший командующий

артиллерией 117-го стрелково-

го корпуса, стагший препода-

ватель военной кафедры

НА СНИМКЕ: И. П. Кныш (в
центре) рассказывает студентам

о ходе боев "под Ленинградом.

Фото Б. Сукача

■«*.    -*

М ВОТ свершилось! Про-
" звучали знакомые позыв-

ные. Репродукторы разнесли

по госпиталю голос диктора:

«На днях наши войска, рас-

положенные южнее Ладож-
ского озера, перешли в на-

ступление против немецко-фа-
шистских войск, блокировав-
ших Ленинград...»

В ординаторской воцари-

лась напряженная тишина.

Сияющие от радости лица.

Жадно ловят каждое слово

диктора Левитана. Это не

скорбный голос" тревожных во-

енных дней: «Наши войска
оставили...»

«Прорвав      долговременную
укрепленную    полосу   против-

ника глубиной до четырнадца-

ти    километров  и   форсировав
реку  Неву, наши войска в те-

чение семи дней  напряженных

боев,   —  торжественно    повы-

шая  голос,    чеканил     каждое

слово    Левитан,   —   преодоле-

вая исключительно упорное со-

противление     противника,    за-

няли      город      Шлиссельбург,
крупные укрепленные    пункты

Марьино,   Московская  Дубров-
ка,  Липка,    рабочие    поселки

номер   один,   два,   три, четы-

ре,   пять,   шесть,  семь,   восемь,

станцию    Сннявино и станцию

Подгорная.     Таким    образом,
после  семидневных   боев   вой-
ска  Волховского и Ленинград-
ского  фронтов  восемнадцатого

января соединились и тем са-

мым прорвали блокаду Ленин-
града!».

—  Ур-ра-аа! — послышалось
в коридоре.

Начальник отделения Веро-
ника Осиповна Раппе расцело-
вала всех врачей.

—  А теперь в палаты! —

заторопилась она. — Поздра-
вим раненых!

В ординаторскую вбежала
взволнованная санитарка Пет-
рова.

—      Слава-те господи! —

крестилась Дарья Васильев-
на. — Услышал бог мою мо-

литву!
—  Ты какому богу моли-

лась? — улыбнулась Раппе.—
Артиллерийскому?

Дверь в ординаторскую рас-

пахнулась. На пороге — ра-

неный. Молчит. От нахлынув-

шей радости не может гово-

рить. Стоит в дверях. Прижал
ладони к лицу, будто защища-

ясь от хлынувшего слепящего

солнца. Потом шагнул впе-

ред.

—  Товарищи... доктора! —

поднял он руки. — Слышали?
Блокада Ленинграда прорва-

па! Идемте к нам!..

В палатах восторг и лико-

вание. Шум, гам. Знакомый,
раскатистый голос диктора бу-
доражил  всех. Дожили!

Один из раненых хотел на-

лить в стакаи воды, но гра-

фин выскользнул из рук и

разбился.
—   Это к счастью, — крик-

нул кто-то.

Весть о прорыве блокады
мгновенно    облетела весь roc-

ЗИМНИЙ
ГРОМ

в ПРОШЛОМ году в Лениздате вышли в свет «Записки

па яЛ         ° Врача!> ~" *• *• г Р ачев а- Автор рассказывает
змии Гг^ТЛІТ' В Г0ДЫ В0ЙНЫ долившегося в стенахздания, где сейчас расположены исторический, философский и

эколомический факультеты.                                    ««-ицн-кии и

Мы публикуем отрывок из книги, в котором рассказывает-

ся, как медицинский персонал и больные встретили сообщение

о прорыве блокады Ленинграда.

питаль. Репродукторы кричат

об этом в коридорах, палатах,

ординаторских, клубе. Атмо-
сфера радостная, лихорадочно-

восторженная. Вот уже вре-

мя и спать, «отход ко сну»,

согласно внутреннему распо-

рядку в госпитале. Но он на-

рушен, его как будто волной
смыло. Никому не спалось.

Из палаты в палату, из орди-

наторской в ординаторскую по

всем этажам шли люди. Во-
росы, восклицания, объятия.
Мне в своей жизни еще не

приходилось видеть так много

радости.

В эту удивительную ночь на

19 января мы слушаем по ра-

дио пламенное выступление
Ольги Берггольц:

—  Ленинградцы, дорогие со-

ратники, товарищи, друзья!

Ьлокада прорвана! Мы давно

ждали этого дня. Мы всегда

верили, что он будет!

Заглянул в третью палату.

А там — дым коромыслом!

—  Не можем уснуть. Дайте
нам что-нибудь...

Вернулся к себе. Но вслед

за мной Дарья Васильевна
Петрова.

—  Просят  в  третью    пала-

ту, — говорит она с лукавой
улыбкой.

—  Что случилось?                    ^
—   Просят чайку попить.

Артиллерийского...                           -^

—  Артиллерийского? . Это
что же такое?

—  А кто его знает. Так ста-
роста сказал...

Иду в палату. На столе —

заварочный чайник.

—  Садитесь, товарищ воен-

врач, — пригласил староста.—

Просим чайку нашего отве-

дать...

—  Отче наш, что деется! —

восторженно говорит Дарья
Васильевна, наливая из чай-
ника.

—  Так ведь это не чай, а

вино. Откуда? Не полагается
это...

—  Дорогой доктор, и мы

так думаем! — смеется старо-

ста. — Дашенька, мне ма-

лость... Отче наш, народ рус-

ский, да постигнет кара твоя

проклятых фашистов на земле
и на небесн!

—  Да постигнет! — хором

поддерживают все...

Через некоторое время ме-

ня вызывают к Луканину.
—  Завтра утром врачебная

конференция отменяется, —

говорит Федор Георгиевич. — л»

Будет митинг. К нему надо

позаботиться о срочном выпу-

ске стенгазеты. Уверен, что

успеем.

Всю ночь работала редак-

ция. Корреспонденции не ис-

кали.  Их несли сами авторы.
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Перед 50-летием

комсомольской

организации

университет?

годы,
СОБЫТИЯ,

ФАКТЫ
ГОД 1950.
•   Комсомольская организа-

ция университета насчитывает

в своих рядах 7800 человек.

•   Большое участие прини-

мают комсомольцы универси-

тета в работе студенческого
научного общества, которое

насчитывает    1100    человек.

За прошедший год на студен-

ческих научных конференциях
было сделано 175 докладов.

в Комсомольская организа-

ция университета поддержива-

ет тесную связь с 10 предпри-

ятиями, 15 школами, 6 ре-

месленными училищами и 4
детскими домами.

•   Вышел первый номер

стенной газеты «Советский
экономист»,

•  В прошлом году 1300
студентов нашего университе-

та вели строительство Медвед-
ковской и Шульгинской меж-

колхозных гидроэлектростан-
ций.

Позади — большая работа.
Но и в этом году паши сту-

денты хотят принять участие

в замечательном деле электри-

фикации Ленинградской обла-
сти. Нам поручено строитель-

ство Михалевской ГЭС мощно-

стью в 175 киловатт.

Для руководства подготов-

кой к строительству при коми-

тете ВЛКСМ создай оргкоми-

тет.

•  С большой радостью вос-

приняли студенты университе-

та весть о том, что и в этом

году им поручено большое, от-

ветственное дело — строи-

тельство колхозной электро-

станции.

•   Более 1600 заявлений
подано от студентов, жела-

ющих поехать на строитель-

ство Михалевской ГЭС.
© Большую работу прово-

дит на стройке лекторская

группа. В сельских клубах,
прямо в поле во время пере-

рывов студепты прочитали

колхозникам десятки лекций, и
бесед о международном поло-

жении, на естественнонауч-

ные темы, о литературе и ис-

кусстве.

•  По инициативе кафедры
Физического воспитания и

спорта во дворе исторического

факультета оборудован каток.

Он создан преподавателями и

студентами. Комсомольская и

профсоюзная организации про-

вели ряд студенческих суббот-
ников.

| % 3 А М В И А Ц И О И Н Ы Я

ЛОКАТОР

«САМ ЖЕ СЕБЯ И 0К0ШЧИО
Размышления  после  сессии

ЗАВЕРШИВШАЯСЯ экзамена-
ционная сессия, как и мно-

гие предшествующие, все больше
и больше укрепляет в мысли, что

многие студенты гуманитарных
факультетов не приучены читать

и изучать научную литературу.

Это относится в равной степени к

студентам исторического, филоло-
гического, восточного факульте-
тов как дневного, так и вечерне-
го отделений.

Воспитанник           университета
всегда, и в наше время и в отда-

ленном прошлом, славился своей
начитанностью, широтой кругозо-

Ра,м эрудицией, высокой нульту-

рой, знакомством с художествен-

ной литературой, искусством, му-

зыкой.

И сейчас на экзаменах по но-

вейшей истории радовали ответы

студентов-археологов  В.  Семено

тетского   образования. Вопрос   о      Качество подготовки    молодых

специализации, недостатках, свя-   специалистов начинает все боль-

занных   с ней,   требует   особого   ше беспокоить   советскую  обще-

рассмотрения. Но говорить о рам-   ственность, и пришло время  что-

нах и границах, издержках спе-    бы  и  в  университете    к  этому

циализации подобного рода необ-    вопросу    приковалось    внимание

Х °Д КМ0 -                                           :       в сего коллектива, ученых советов

неоправданное расширение ве-    и общественности,
чернего и заочного отделений, в      Конечно, жизнь берет   свое   и

частности на историческом    фа-    все ставит на свое место. Но ед-

культете, стремление во что   бы   в а ли следует отдавать решение

то ни стало    выполнить   цифры    этого   чрезвычайно  больного  во-

приема (а то и перевыполнить за    проса самотеку, стихии.    Нужны
счет других факультетов) приво-    решительные меры, чтобы поста-

дит к зачислению в ряды студен-

тов лиц, не имеющих должной
подготовки и не способных ус-

пешно сочетать двойную нагруз-

ку — труд и учрбу. О каких мо-

нографиях, научных исследовани-
ях, не говоря уже о чтении лите-

вить предел подготовки «спе-

циалистов» со средним бал-
лом три. А студентам, не затруд-

няющим себя систематическими
упорными занятиями, и прежде

всего чтением литературы по

предметам,     следует   напомнитьвя   п   и..»..«     и   о        -------- "        '      ,udu h" уте и чіенин лите-   предметам,      следует    напомниті

в^чнииТ 0- Гі&ЙТ: .B&JL*™&22&   *й" известного ГуманисГсГвосточников — А. Демина, Л.Лу
кашвили и других. И вместе с тем

удивляло и тревожило дремучее

невежество некоторых их това-

рищей. Одна из причин этого гру-

стного явления, на мой взгляд,—

узкая специализация, противоре-

чащая самой природе    универси-

может идти речь, если некоторые

вечерники пытаются сдавать кур-

совые экзамены по истории по...

школьным учебникам, а сдача до-

машнего чтения превращается в

камень преткновения. И это пос-

ле многих лет изучения ино-

странного языка в школе и вузе.

стианз    Бранта,    который еще в

конце XV века писал:

«Кто плохо учится, тот.

значит.
Сам же себя и околпачит —

II горько под конец заплачет».

М. КУЗЬМИН,
доцент

До
• •в

(Окончание.   Начало   в   № 6)

ДРУГОЙ «разрушающийся объ-
ект» — наполовину смытая

в овраг сопка в деревне Княщі»
но, раскопанная В. П. Петренко:
в сохранившейся части насыпи

под слоем дерна и песка скрыва-

лась массивная каменная ограда

из валунов, опоясывавшая насыпь

по основанию. Внутри ее — остат-

ки  жертвенного очага   и  захоро-

т&Ш У М И В Е Р С И Т Е Т>.

у р га на

электричке
Опыт

производственной
практики

пение коня. Это второе в Ладоге,   іих   семь  столетий.

оолее отчетливо выступала кар-

тина гибели древнего Городца:
внезапное нападение, пожар, оже-

сточенная схватка, удары сталью

о сталь — и запустение, на дол-

жертвенное погребение; обычай
хоронить коня вместе с хозяи-

ном бытовал в древности в Лит-
ве. Каким образом этот обряд
проник в Ладогу? И, может быть,
ладожское предание о Вещем Оле-
ге, принявшем смерть от коня

своего, происхождением своим

связано  с   этим   обычаем?

Разумеется, аварийное состоя-

ние — не единственный критерий
выбора объекта для    раскопок. В
1969   году были обнаружены —

впервые за много лет — новые

курганные группы на р. Сязниге
(приток Паши — здесь работал в

свое время Н. Е. Бранденбург).
В  одной из этих групп  в сезоне

1970  года отрядом В. А. Назарсн-
ко был раскопан курган — требо-
валось установить, какой нз из-

вестных вариантов погребального
обряда представлен в новом мо-

гильнике.

В основании двухметровой на-

сыпи был открыт типичный для

Приладожья жертвенный очаг —

с огромными, до двух метров

длиной обугленными бревнами.
Похоронены в этом вполне сохра-

нившемся кургане воины с копья-

ми, боевыми топорами характер-

ных для XI века форм.

Сразу же за Лугой на шоссе

Ленинград— Псков есть остановка

«Городец». Название насторожит

любого археолога, и не на-

прасно: прямо над шоссе подни-

маются крутые откосы древней
земляной крепости, опоясанной
высокими валами.

Разбивая на площадке городи-

ща раскоп, мы зналп лишь, что

в 1928 году, во время первого об-
следования, здесь были отмече-

ны выходы культурного слоя.

К какому периоду относится па-

мятник, какова была его судьба,
каким народом он оставлен — все

это предстояло определить, хо-

тя  бы  предварительно.

Первое, что мы узпалп, есте-

ственно, — финал истории Город-
ца: в верхнем горизонте культур-

ного слоя, с характерной керами-

кой XIII века, выступили следы

пожара: угли, обгоревшие плахи,

развалы обугленных камней, ош-

лаковавшиеся на огне черепки по-

суды. Пожар был случайным:

среди камней найдено поломанное

и брошенное бойцами оружие —

боевые топоры, копье, найдены
и такие вещи, которые не могли

быть выброшены за ненадобно-
стью, а были потеряны в разва-

линах: совершенно целые горшок,

Как в плохом детективном ро-

мане, картина эта — всего лишь

реконструкция по археологиче-
ским следам — тут же нашла

совершенно неожиданное под-

тверждение: здесь же, на горо-

дище нам рассказали местное пре-

дание о нападении ливонских ры-

царей, о пожаре и разгроме —

и, как обычно в этих краях, все

это произошло «во времена Алек-
сандра Невского». Но вот что ин-

тересно: керамика и оружие нз

верхних слоев — в самом деле

форм, типичных для XIII века.

И летописец, сообщая о захвате

крестоносцами Пскова в І240 го-

ду, говорит затем, что на следую-

щий год псы-рыцари двинулись к

Новгороду, опустошая городки

«по Луге». Не через наш ли Го-
родец лег кровавый путь тевтон-

ских захватчиков, закончивший-
ся на льду Чудского озера?

На раскоп к нам приходили

белобрысые мальчишки из поселка

Городец — здесь же, под городи-

щем, их дома, рядом — школа.

Внимательно рассматривали древ»

нее оружие, расспрашивали:
«Выходит, фашисты сожгли наш

Городец дважды?» Да, в 124I и

1941...
А  возник он на заре    русской

истории — в нижних горизонтах

культурного слоя гончарная сред-

невековая     керамика    сменилась

лепной, сделанной от руки. И как

знать,  может быть,  из таких не-

больших   крепостей     и    состояли

«погосты»    княгини    Ольги    «на

Луге»    и по Мете»? Этот вопрос

пока приходится оставить без от-

вета — до новых раскопок.

]М ИОГИЕ ВОПРОСЫ еще ждут

"*■  решения — Северо-Западная
экспедиция  только  начинает    ра-

боты, найдены    лишь    начальные

необходимые ее формы, основные

направления    пути    определены,

но еще    не    пройдены. Вероятно,
предстоит немало    новых   откры-

тий,    и    не   только   археологиче-

ских:  в трех часах езды  от Ле-
нинграда   открыть   мрачное   вели-

чие северных рек, безмолвие без-
людных лесов   или   зеленые   до-

лины,  синие  озера   Полужья,  не-

бо — не по-ленинградски солнечное,

высокое,   —   все   это   еще   пред-

стоит не один  раз пережить уча-

стникам экспедиции — бывшим и

будущим.   Я   не  думаю,   что  это

будут только археологи — Ленин-
градская область еще ждет своих
этнографов,  фольклористов,   исто-

риков   архитектуры.   Что   же   ка-

сается    археологии, то    напомнюпешня, тесла В небольшом-6 на   сается    а Р*ем ° ги "- ™    напомню
3 метра -раскопе постепенно все   ™» „ раѴ*™1уЖп™^Т Р^

Говорит
БИП
fiiofto информации

■^фдфхвма'-

3    ПРОФКОМЕ       университета

имеются следующие путев-

ки в санатории на первый квар-

тал 1971 года:

А «Старая Русса».  Новгород-
ская область.    Лечение    органов

пищеварения. С 26 января по 20
февраля. 40 рублей.

Л «Кисловодск», лечение сер-

дечно-сосудистых заболеваний, с

17 февраля по 14 марта. 30 руб-
лен.

А «Евпатория», лечение орга-

нов движения, периферической
нервной системы. С 19 марта по

13 апреля. 35 рублей.

Л «Кемерп», Латвийская ССР.
Лечение органон движения. С 14
марта но 3 апреля. 40 рублей.

Л «Лазаревское», лечение

функциональных заболевании
нервной системы. С 11 марта по

3 апреля. 30 рублей.

Л Сестрорецкин пансионат.

Лечение органов кровообращения.
С 26 января по 20 февраля. 33
рубля.

ПРОФКОМ

НАЧИНАНИЕ «АКАДЕМКНИГИ»
D КОНЦЕ декабря 1970 года «Академкнига» пропела

LJ в здании филологического факультета разверну-

тую выставку-продажу книг, изданных университетским

издательством и издательством «Наука». Многие учение

и студепты приобрели необходимые книги, которые сей-
час трудно найти в книжных магазинах. Группа студен-

тов — Васильева, Кондратьев, Шапурина, Лим, Уралов,
Гайворопский и другие — обратилась к администрации

«Академкниги» с письмом, в котором выразила благо-
дарность за организацию выставки-продажи и пожела-

ние, чтобы подобные выставки устраивались и в даль-

нейшем.
Как мам сообщили из дирекции Северо-Западной кон-

торы «Академкниги», очередная выставка-продажа будет
проведена в здании исторического факультета в первой

половине февраля, сразу же после окончания студенче-

ских каникул.

пада — Старая Ладога — тра-

диционная база археологической
Практики студентов университета.

В последние годы как будто
интерес в древностям Северо-За-
пада, особенно Ленинградской об-
ласти, становится все более на-
стойчивым: три сезона подряд

студенты-историки работали на
раскопках в Орешке в экспеди-
ции под руководством А. Н. Кир-
пичникова; в 1970 году проведены

разведочные раскопки О. В. Ов-
сянниковым в другой древнерус-

ской крепости — Копорье. СЗЛЭ
планирует дальнейшее расширение
и разведочных и стационарных

работ.
Эти перспективы — предмет

особого обсуждения. Но одно бес-
спорно — в        северо-западных
экспедициях Института археоло-

гии, Общества охраны памятни-
ков, университета будет много ра-
боты. И для практикантов, и для
добровольцев. Г. ЛЕБЕДЕВ,

ассистент кафедры археологии
исторического факультета

/
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Е ГО ПОСЛАЛИ работать

собкором в Камень-на-
Оби. Чуть не каждый день от
него поступали к нам в ре-
дакцию толстые пакеты. Витя
писал большими, долгоросты-

ми буквами. Его почерк похо-
дил на почерк Льва Толстого.

Однажды он отыскал' в це-
линном таборе небольшого ро-
ста парнишку Юру Волкова.
Юра прежде жил в Ленин-
граде, в детстве ему отрезало
ногу трамваем. Его не пуска-
ли на целину, но все равно
он приехал и стал комбайне-
ром. Витя напечатал в нашей
газете свою маленькую по-
весть о маленьком настоящем
человеке —   Юре Волкове.

Через два года Виктор Го-
ловинский стал заметной фи-
гурой в журналистском мире.

Он прославил героев труда —

Семенюту, Пятницу и Лисицу,
посмеялся над прохиндеями в
сатирических колонках нашей
газеты «Снег на голову». Ви-
тю назначили заведующим от-
делом.

Однажды он поступил рабо-
чим в геологическую партию и
уехал на Восточный Саян.
Уезжая, он говорил:

— Надо, парень, идти пора-
ботать не только перышком, а
руками. Потом будет поздно.
Ты помнишь у Джека Лондо-
на Смок Белью, когда ушел
из газеты и отправился в
Клондайк? Сколько ему бы-
ло?.. Вот то-то и оно. Надо
идти.

Однажды вечером в таеж-
ном лагере у костра Витя на-
писал в зеленой тетрадке —

своем дневнике:

Я молодость свою
не сдал в архив,

Как иногда спешат,

Окончание. Начало в № 2 и 5
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едва им стукнет двадцать,

А добрых  дядей  крепко

обложив,
пошел пешком

по   Родине скитаться.

Нет, не бродягою!
Во всех ее краях

Хочу работать этими

руками:

И  зверя  бить, и  плавать

на морях,

И молотком дробить в горах

Саянский камень.

В ИТЯ уехал, а я остался,

семь лет мы жили с ним

рядом, строили Михалевскую
ГЭС, Пожаришенскую ГЭС,
спали на нарах, учились в од-

ной группе, ездили на охоту,

работали в одной газете. Я
пользовался электричеством,

которое исходило от листов

бумаги, исписанных крупным

Вигиным почерком.»

Должно быть, в Саянских
горах к концу геологического

сезона устало Витино сердце.

Он приказывал своему устав-

шему сердцу работать вдвой-
не, с перегрузкой, а сердце не

выполняло приказа. Витя чув-
ствовал в сердце тревогу, уг-

розу, недуг, но никому не ска-

зал про это. Он купался в хо-

лодной воде, чтобы вернулась

свежесть. Но свежесть не воз-

вращалась. Однажды ночью в

палатке, когда разразилась

гроза, Витя умер. Его похоро-

нили под кедром на Восточно-
Саянском хребте, на деке Су-
хой Орзагай.

В праздничном, расцвечен-

ном лесу бывают гакие дни,

когда вдруг прохлынет дождь

и деревья заплачут, листья по-

никнут, слезы закапают, за-

шуршат. Праздник леса пере-

межается с грустью. Так бы-
вает и в человеческой жизни.

После Внтиной смерти мы,

бывало, сядем за праздничный

стол — работники нашей га-
зеты: редактор, заведующие
отделами, литсотрудники —

попразднуем и вдруг запла-
чем. Слезы польются по на-
шим щекам, и мы не унимаем

их: пусть льются слезы по Ви-
те Головинскому.
Ч ЕРЕЗ два года после Ви-

тиной смерти вышла его

первая, единственная книга —

«Лесная песня». Он успел на-
писать немного, потому что

прожил всего двадцать пять

лет. Сначала учился, в свобод-
ное от учебы время строил

электростанции, ходил на охо-

ту, объездил степи и горы
Алтая, стал журналистом, дро-

бил молотком Саянские кам-

ни...

Главное содержание книги

составили дневники Виктора
Головинского. Он писал днев-

ники для себя, но нам доста-

лись его тетради, заполненные

большими буквами и на стра-

ницах этих тетрадей мы про-

читали Витину душу, Витины
мысли, мечты. Нас пленили

мужественная откровенность

Виктора с самим собой, снеж-

ная чистота его помыслов, не-

19
точку и последнее время рабо-
тал уже легко. Очень радост-

но было, что все-таки вытя-

нул. Нашел этот огромный
источник энергии в человеке,

который называется выдерж-

кой.
За несколько дней до своей

смерти, вечером у костра Вик-
тор написал в своей тетради:

«Ходил охотиться с караби-
ном Николаича. Когда возвра-

щался, впереди меня заморо-

сил дождь, и широкая яркая

радуга двумя третями круга

повисла где-то рядом, рукой
подать. И казалось, больше
ничего не надо, только бы ид-

ти вот так к прекрасной и веч-

но недосягаемой радуге, что

висит над ослепительными сне-

жинками гор».

Последние записи в Витиной
тетради разбрелись по листу,

плохо слушалась рука:

Вот и осень пришла в тайгу.
Пожелтел   на  березе лист.

Я  подняться теперь не могу

И  лицом стал  вечерне-

мглист.
Все  прошло.  Отлетело  лето.

Миновала  кочевий пора.

Я лежу на постели из веток,
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престанная работа мысли, ин-

теллекта. Когда мы строили

ГЭС в Пожарище, возили в

тячках грунт с песчаного буг-
ра вниз, в ряжи, вот что он

написал в зеленой тетрадке:

«Тачка несется по наклонным

дощатым путям. Она похожа

на норовистого зверя, дергает

то в одну, то в другую сто-

рону и тянет, тянет тебя. На-
прягаешь руки, с трудом удер-

живаешь ее. Лица у тачечни-

ков в тот момент сосредото-

ченные, расширенные глаза

ничего не видят, кроме тяну-

щего передка тачки и бегу-
щих ему навстречу досок, за-

сыпанных песком, щелистых,

неровных. Вот тачка ссыпана

в ряж, и начинается обратный
путь в гору. Пустая тачка ста-

новится вдруг неуклюжей и

тяжелой: на носу, на верхней
губе, на лбу росинки пота, а

ты тянешь, тянешь, черт зна-

ет чем, не то ногами, не то ру-

ками, а вернее всего — нутром

своим.

Пока нагружают тачку, по-

ка сгружаешь ее, все время

думаешь об этом проклятом

подъеме. Вчера казалось: не

выдержу. Вспомнил Смока
Белью. Нажал. По-видимому,
миновал    какую-то      мертвую
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Надо   мной   не  стоят

доктора...
Виктора Головинского не

стало, но энергия — исходив-

шее от него электричество —

не иссякла. Однажды в Сая-
нах, где я работал в геологи-

ческой партии, на небе воз-

никло вдруг полукружие раду-

ги. Будто кто-то кликнул ме-

ня, позвал. Я побежал к этим

радужным воротам в предчув-

ствии высшего, никому не из-

вестного счастья, но достичь

их не мог. Никогда ни один

человек не вошел под радугу,

не узнал, куда выводят эти

ворота.

АА ИНУЛО много, много лет.

JT * Я . написал мои книги.

Краски для них я взял из

радуги, к которой мы шли

вместе с Виктором Головин-
ским — он впереди, я, не-

сколько поотстав, следом за

ним. И вот я вернулся, при-

сел на то место, где в первый
раз мы с Виктором Головин-
ским впряглись в наши тачки.

Канал — котлован нашей ГЭС
зарос цветами ивана-да-марьи.

Я спросил у местного чело-

века, живет ли где-нибудь по-

близости, на Тихвинском шлю-

зе, Николай Малинов, инва-

лид   войны.     Человек   мне  от-

В спортивном

секторе
лыжня   ЗОВЕТ

месткома

О ИМОЙ   196В года  группа  со-

°   трудников    МИФИ     явилась

инициатором   организации    горно-

лыжной    секции     преподавателей
университета.

На первом же организационном

собрании выяснилось, что задач,

стоящих перед новорожденной
секцией, очень много. Поскольку
ббльшая часть желающих зани-

маться были новичками, главной
нашей задачей были организация

обучения горнолыжной технике.

Другими основными нашими

«проблемами» были вопросы

приобретения инвентаря, получе-

ния в Архитектурно-планировоч-
ном управлении Ленинграда раз-

решения на вырѵбку и эксплуата-

цию одного из склонов в поселке

Кавголово, и наконец строитель-

ство горнолыжного подъемника

на «нашей» горе.

...Прошло четыре года. Сейчас
среди горнолыжников хорошо из-

вестен склон НИФИ, так назы-

вается гора, на которой проходят

тренировки нашей секции, насчи-

тывающей около пятидесяти со-

трудников и преподавателей уни-

верситета. Вот уже третий зим-

ний сезон работает поаі.емник,

сооруженный силами нашей сек-

ции. Наши горнолыжники неодно-

кратно участвовали как на вну-

триѵниверсмтетских, так и на меж-

вузовских сорепнованиях. В год

ленинского юбилея соревнования

по горнолыжному спорту были
включены в общеуниверситетскую
спартакиаду, посвященную столе-

тию великого вождя.

В іимнем сезоне 1969—1970 гг.

сборная команда нашей секции

неоднократно    участвовала   в со-

ревнованиях с командами препо-

давателей ряда высших учебных
заведений и сотрудников акаде-

мических институтов. Особенно
интересно прошли топярищеские

сорегшования с командой Опти-
ческого института имени С. И.
Вавилова. Не менее напряжен-

ным обещает быть и наступив-

ший зимний сезон. Бюро секции

запланировало интересные сорев-

нования не только внутригород-

ского масштаба, но и с команда-

ми ряда высших и средних учеб-
ных заведений Кировека и Мон-
чегорска.

Хочется отметить большую по-

мощь в организации работы сек-

ции, оказанную федерацией гор-

нолыжного спорта Ленинграда
(председатель С. И. Ялакас) и

месткома университета. Федера-
ция и непосредственно С. И. Яла-
кас много сделали для того, что-

бы  нашей  секции -был    выделен

участок в Кавголово. Постоянно
нам оказывали квалифицирован-
ную методическую помощь в обу-

чении  новичков.

Немыслима была бы успешная

работа секции без спортивного

инвентаря. В приобретении гор-

нолыжного снаряжения большая
помошь была оказана нам мест

комом. Секции неоднократно вы-

делялись значительные суммы де-

нег   на   покупку  лыж   и  ботинок.

Успешная работа горнолыжной
секции в течение последних лет

несомненно является следствием

большой популярности этого вида

спорта среди сотрудников и пре-

подавателей университета. Сей-
час мы готовимся к соревновани-

ям, которые будут посвящены

предстоящему  съезду  партии.

Е.  РЮМЦЕВ,
старший  научный  сотрудник
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ветил, что живет  Николай Ва-
сильевич   Малиновский,     вооб-
ще-то  здоровый   мужик,  руки-

ноги целы, но носит очкні
Я пришел к Николаю Ва-

сильевичу и спросил не пом-

нит ли он такого студента,

строителя Михалевской ГЭС,
Виктора Головинского.

—   Как не помнить, — ска-

зал Николай Васильевич, —

вот книгу его мне сестра при-

елчла из Вологды. Рассказ в

ней есть про меня. Только в

рассказе Малинов, а я Мали-
новский. Изменил зачем-то

Виктор мою фамилию. И у

него написано, что осколком

мие выбило глаз, — не оскол-

ком, землей. Мина на брустве-
ре взорвалась, под Кенигсбер-
гом как раз мы стояли, землей
меня  и  стегануло  по  глазам...

—   Бывало, Виктор при-
едет, — сказала жена Нико-
лая Васильевича, — на охоту

пойдет — такой был заядлый
охотник, такой азартный —

однажды за тетеревами пошел,

стрелял, да промазал. Сам не

свой возвратился. «Готов был,
говорит, из ружья застрелить-

ся, такая досада взяла». А то
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раз, помню, без шапки ушел

за утками. Вечер был теплый,
майский, а ночью снег закру-

тил. Он даже спичек с собой
не взял, заплутал, на Чуд-
скую вышел. А такой был за-

стенчивый, скромный, что не

решился в избу постучать.

«Неловко, говорит, людей бу-
дить». Мы так за него пере-

живали тогда, в метель да

без шапки...

—  А вы что, тоже на строч-
ке были? — спросила меня

жена Малиновского.
—   Был тоже.

Она долго вглядывалась в

меня. Вспоминала. Не вспом-

нила.

—  Такой   уже  старый...

Она запомнила нас молоды-

ми — тысячу молодых. Два-
дцать лет живет в ее доме,

гуляет по вьюге с непокры-

той головой Виктор Головин-
ский — застенчивый и азарт-

ный. И останется жить навсег-

да молодым.

...Стою над Тихвинским
шлюзом. Деревянные стены

его поседели, покрылись ока-

линой, обросли лишаями, Вни-
зу шумит, говорит что-то об
уходящем времени маленький
водопад. Над рекою протяну-

лись провода. По ним струит-

ся электричество, с Волхов-
строя «... после долгих лет раз-

луки я пришел    в твои края».
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